



Cacao

Implementando soluciones basadas en la naturaleza para los retos de las comunidades locales de la ecorregión Lachuá



foto: Julio Serrano / UICN ORMACC

La ecorregión Lachuá es un sitio Ramsar y una de las regiones más importantes para la biodiversidad guatemalteca. Su territorio abarca 53.523 hectáreas y está conformado principalmente por el Parque Nacional Laguna Lachuá, ubicado al noroeste del país, entre el departamento de Alta Verapaz y Quiché. Todo esto convierte a la ecorregión en un espacio fundamental para la conservación de la biodiversidad y los recursos naturales en la región.

En un territorio resguardado por diversas políticas de conservación, la implementación de soluciones basadas en la naturaleza se ha convertido en una ruta de desarrollo

productivo para las comunidades q'eqchi' de la ecorregión. Así, las actividades productivas relacionadas al cacao se han convertido en uno de los principales medios de vida basados en la conservación y resguardo de los recursos naturales.

La UICN (Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza), en apoyo a Fundalachuá, ha apostado por invertir en las soluciones que brinda la naturaleza para fortalecer los medios de vida de las comunidades rurales de la ecorregión Lachuá, mejorando el desempeño de la cadena de valor del cacao, el acceso a los programas de incentivos forestales, el



El impacto de este medio de vida en la ecorregión y sus habitantes se ve reflejado en los siguientes datos:

- A la fecha, se han establecido cerca de 450 hectáreas con sistemas agroforestales de cacao en zonas priorizadas para la restauración en la ecorregión Lachuá, contribuyendo a mejorar la conectividad biológica y a reducir las emisiones de carbono.
- Se ha formado capital humano, favoreciendo el empoderamiento y oportunidades de empleo para jóvenes y mujeres q'eqchi's en distintas etapas de la cadena de producción del cacao, desde los viveros, plantaciones, gestión administrativa y el procesamiento primario.
- El cacao fino de la ecorregión es apetecido en el mercado especializado *bean to bar* (del grano a la barra), reconocido no solo por su calidad y aroma sino también por el bagaje cultural y su contribución a la conservación de la biodiversidad.
- En 2017, este medio de vida generó en promedio ingresos por USD1,277 anuales por productor, lo que representa un tercio del salario mínimo establecido para ese año.

El acompañamiento técnico a las organizaciones locales, la capacitación constante y la vinculación a mercados internacionales han mantenido motivadas a las personas, mejorado el rendimiento y la productividad.



foto: Julio Serrano / UICN ORMACC

Valor ecológico de la ecorregión

A pesar de representar un fragmento de la selva original, en la ecorregión Lachuá habitan aproximadamente una quinta parte de las especies de mamíferos silvestres de Guatemala, destacando la presencia del jaguar (*Panthera onca*), el tapir (*Tapirus bairdii*), el mono saraguate (*Alouatta pigra*) y 35 especies de peces en el sistema hidrológico formado por ríos y la laguna Lachuá, los que son parte de la gran cuenca del río Usumacinta, una de las regiones de mayor precipitación y endemismo ictiológico de toda Mesoamérica.



foto: Julio Serrano / UICN ORMACC

"Teníamos el cacao como algo cultural, para consumo en el hogar y para vender en pocas cantidades, parecía que el cacao no era importante, pero luego nos dimos cuenta que el cacao nos aporta mucho, me aporta cuando vendo mi cacao en baba, en grano y también me aporta cuando lo transformo a chocolate artesanal."

A veces nos ponemos a platicar con mi esposo y le digo "te has dado cuenta cómo ha cambiado nuestra vida, cuando termina la producción de cardamomo ya viene la cosecha de cacao, cuando termina la del cacao sigue la del maíz, entonces siempre tenemos nuestros ingresos."

Yasmira Chen Coc
Productora de cacao
Salacuim, Alta Verapaz

Acerca de la UICN

La UICN es una Unión de Miembros compuesta por Estados soberanos, agencias gubernamentales y organizaciones de la sociedad civil. Cuenta con la experiencia, los recursos y el alcance de sus más de 1300 organizaciones Miembro y los aportes de más de 10 000 expertos. La UICN es la autoridad mundial en cuanto al estado de la naturaleza y los recursos naturales, así como las medidas necesarias para protegerlos.

MÁS INFORMACIÓN

Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza
Oficina Regional para México, América Central y el Caribe (ORMACC)
Oficina Nacional Guatemala Tel. +502 2263 2070
ormacc@iucn.org
www.iucn.org/ormacc